

692585

# Una Mujer Eminent

No se fue de improviso. La puerta estaba entreabierta hacia el infinito con mucha anticipación. El dolor de su partida ha sido siempre profundo.

Se dirá de ella que fue una gran maestra, ensayista, escritora y periodista; que luchó con afán para que la mujer de su patria y del mundo conquistara los derechos cívicos, culturales y sociales; que mereció condecoraciones, palmas académicas y muchos honores; que fue una estudiante y una trabajadora infatigable; que no se desvió jamás de una meta propuesta, sostenida por el temple maravilloso de su espíritu. En fin: el Libro de su Vida es ya Historia para ejemplo y guía de las generaciones futuras.

Nos gustaría agregar algo sobre su gran sentido de chilenidad, su amor a la democracia; su calidad diplomática y su distinción de dama culta y fina.

La primera institución en que la acompañamos fue Mujeres Universitarias, hace ya varias décadas. Recuerdo su charla "Ciencia y Sapiencia" que dio en el Salón de Honor de la Casa de Bello el día en que celebrábamos a las egresadas con distinción máxima en las diversas carreras universitarias. Fue una página de autología del "verdadero saber".

Otra Asociación que formó con entusiasmo fue la Federación Chilena de Instituciones Femeninas. Su fin era obtener el voto político y promover la revisión de las leyes vigentes para que la mujer chilena obtuviera en plenitud sus derechos como miembro de una nación civilizada. Cuando, años más tarde, recordábamos la vía dolorosa de la extinguida Federación, ella exclamaba: "Abrimos una brecha que permitió a otras mujeres obtener el éxito. Eso es lo único que debe recordarse".

En 1948 se fundó en Chile el Club Zonta Internacional. Estuvo ausente en la sesión inaugural, pero pronto se incorporó a él y lo presidió en dos bienas. Tuvimos el honor de ingresar a Zonta durante su segundo gobierno. Conocía la capacidad de cada una para hacerlas practicar su promesa de SERVICIO y HERMANDAD que habían hecho al ingresar al Club. Además quería

que se hiciera cargo en cada una un pensamiento de la Plegaria con que se iniciaban nuestras sesiones: "Señor, haz que comprendamos que las cosas pequeñas pueden separarnos; pero que las cosas importantes de la vida nos encuentran unidas".

Por intuición y por experiencia, Amanda Labaren conocía bien el jergón de las ideas y las corrientes de opinión que movían a los hombres en Chile, en América, en el mundo. Al final de la década del 50 organizó Legión Cívica, con un grupo de seis amigas que pensábamos, como ella, que los valores democráticos, el respeto a la Constitución y a la Ley debían preservarse de doctrinas foráneas que en teoría abierta o simulada podían lesionar la institucionalidad y romper la convivencia entre los chilenos.

Poco a poco otras señoras femeninas fueron invitadas a constituir lo que hoy es el Consejo de Organizaciones Femeninas de Chile (COFECh). Ella lo presidió hasta que sus fuerzas la abandonaron, para dejarlo en las manos tan valiosas de Brunilda Cartes.

Mientras contemplábamos su faz dormida para siempre, en el salón de su casa, el mismo en que recibía a sus amigos todos los lunes, desfilaban por nuestra mente las muchas personalidades que allí conocimos. Su tertulia semanal era una sede diplomática del intelecto: un círculo de la ciencia, el arte y las letras. Hasta allí llegaban los viajeros notables que visitaban el país; periodistas extranjeros que buscaban su juicio ilustrado sobre algún asunto internacional.

Atendía con finura, sin ostentación. Su simpatía y su amabilidad hacían propio el agrado de gozar de su compañía.

Cuando estábamos en mayor intimidad, recordaba con emoción a sus amigas que la precedieron en el viaje insosable y decía: "Me tenderán la mano cuando yo parta". Así debió ser. Por el verde faldeo del cercano San Cristóbal una ronda ecuial habrá venido a buscarla a la estancia en que ella dormía rodeada de rosas.

Julia Ramírez de R.

## Una Mujer eminent [artículo] Julia Ramírez de R.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ramírez Jones, Julia

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Una Mujer eminent [artículo] Julia Ramírez de R.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)